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本版撰稿 本报记者 章丽倩

因为篮球世界杯的举办，东方体
育中心成了不少篮球迷心中的追梦之
地。而就在昨天上午，在该体育中心的
训练馆里，一场以沪上青年人为主角
的民间篮球竞技大赏迎来了收官时
刻———“久事体育杯”上海市机关青年
篮球赛在此落幕。
在经过为期一个多月共计七个比

赛日、70场比赛的较量后，市司法局队
脱颖而出，赢得冠军荣誉。说起这支队
伍的组建，还真有些意思，据领队介
绍，包括教练在内队伍共15人，他们来
自律师、公证、司法鉴定、监狱、戒毒所
等市司法局内的众多单位，由于人员
战线非常分散，部分队员的上班地点
甚至在外地，所以除了几轮正式比赛，
平日他们并没有合练的机会。“像我工
作的军天湖监狱，就在安徽宣城，但隶
属于市司法局监狱管理局。真希望这
样的比赛以后能更多一些，我觉得这

是非常有助于机关内不同条线沟通交
流的。”获得“最有价值运动员”荣誉的
鹿术宝期待地说道。
实际上，像市司法局队这样通过篮

球提高了群团工作活力和凝聚力的例
子，在这项赛事中还真不少呢。对此，刚
变身为“刘领队”的刘炜亦颇有感触，在
他看来，作为集体项目的篮球确实可以
在群众体育、尤其是职工体育中扮演更
积极的作用。“有好的身体才能更专注
地投入到工作生活中。而且篮球是集体
项目，能增加参与者之间的了解、默契
和沟通，让工作的开展更事半功倍。希
望未来机关企业的篮球活动能越办越
好。”这回来给群众篮球助威，刘炜除了

当嘉宾外，还在决赛中与主持人一起做
起了现场解说。在他看来，这样的互动
对篮球运动的发展非常有益。“希望未
来能有更多这样的互动，今天我们来给
他们助威，等到上海男篮比赛时，他们
也能去现场给我们加油。”

说起来，市机关青年篮球赛如今
已办到了第五届，纵向比较，在全民健
身热度愈发兴起的当下，本届赛事的
规模很自然地创了历届之最。这是本
市机构改革后举办的首届机关青年篮
球赛，吸引到来自市纪委、市委宣传
部、市司法局等市级机关各部委办局、
中央在沪单位以及各区级机关的40家
单位、36支队伍的500余名选手参赛。

职工体育不仅是全民健身事业的
重要组成之一，某种程度上，它还在为
集体项目的民间发展扬帆助力。

根据中国广视索福瑞媒介研究
（CSM）近期公布的一份调研报告，我
国15岁以上的体育人口已达到5.8亿，
国民的体育锻炼水平有明显提高，在
各运动项目中，健身走与跑步人口的
增幅最大，而以足球、篮球为代表的集
体项目的人口变化则显得不温不火。
在普通百姓中，无需相约就可开展

的个人项目无疑有着最大的便利性。而
在没法“一人成行”的情况下，热度稳中
有升的代表项目则是乒乓球和羽毛球。
近几年国内愈发明显的跑步热度，以及
市中心室内体育场馆经常乒乓球、羽毛
球场地全满的情况，与调研报告倒是陈
述一致。反观在世界上拥有极大粉丝人
群的足球、篮球项目，虽然市民对它们
的认知度颇高，平时也会有很多人关注
球赛动态，但说到亲身上阵的话，这部

分参与的热度，更多还是集中在了校
园体育与职工体育中。
如此局面的形成，当然有不少客

观因素存在。比如，额定参与人数越多
的集体项目，大伙儿凑时间的难度也
会越大。再加上虽志同道合却在同一
城市里仍隔着偌大空间距离这一可能
性的话，凑齐人数“嗨”一场的难度就
更大了。

针对集体项目在民间的开展特
性，目前，在全民健身势头持续看涨的
情况下，职工体育正被激发出更多活
力，并起到纽带作用。
企业组织严密，即可利用闲置的厂

房，也可采用向社会租赁的形式，解决
场地不足的问题，使集体项目成为职工
运动的重要形式。在企业内部积极开展
集体运动的基础上，通过行业内部不同
企业之间以及不同行业之间的比赛，既
可以带动职工体育向更高的层次发展，
也更有利于打造企业文化。

全民健身仍有“温差”

职工体育可成突破口

职工篮球赛 提升凝聚力
现场解说席上，刚完成退役

仪式的刘炜当起了嘉宾解说；赛

前环节，上海久事男篮的青年球

员们表演了三分球和扣篮；还有

热力劲舞的拉拉队和应援装备

齐全的现场观众———一场职工

篮球赛，让人对如今申城的职工

体育热度有了新的了解。


